El triunto de Baptista, Ortega Martínez y demás caudillos, no significaría ninguna mejora para las clases trabajadoras de Venezuela.



Número 2

Panamá, 22 de Agosto de 1929.

DISTRIBUCION GRATIS

# "El Pueblo", órgano de los católicos, dirigido por un grupo de fanáticos educados en el Colegio de La Salle,

# LA DEFINICION FORZOSA

menzó una campaña asidua por la para derrocar la tiranía en veinte a-DEFINICION de los diferentes gru- nos de existencia el P. R. V., los PE Propaganda Subversiva pos de emigrados políticos, venezola-RROS RABIOSOS VENEZOLANOS, nos. Desde un principio señaló los han contestado con el golpe de Cura- cado en el número 462 de "El Pue- quellos que, diciéndose republicanos, campos y mes tras mes, esas defini- cao realizado con toda la organiza- blo", órgano católico bien conocido son tiranizados cruelmente por cualciones se fueron realizando. La U- ción y táctica que sólo son posibles en Panamá por sus intransigencias y quier sargentón inconsciente que de NION que tanto habían utilizado los dentro de un partido político de fines gazmoñerías, un sueltecito venenoso la noche a la mañaua asalta el poder, caudillos y los agentes de Gómez en concretos y firmes que asuman toda encaminado a llamar la atención de y las reformas que nos proponemos el exterior, empezó a perder fuerza la responsabilidad de sus actos. Un las autoridades locales, a fin de que ya han sido realizadas en dichos paíy las esperanzas que por tantos años organismo que es capaz de tal ac- éstas obstaculicen nuestras activida- ses y a nadie se le ha ocurrido tilconcibieron los revolucionarios hon- ción, un organismo que moviliza a to- des en territorio de la República. He darlos de comunistas. rados con respecto a los "generales dos sus miembros en forma mecáni- aqui el suelto: R. V. predicó que sólo la fuerza de grama sin vacilaciones. la organización revolucionaria podía dad y los medios para sacudir el yu- la bandera de la emancipación de los dente. go y llamó a todos los venezolanos a obreros, campesinos y soldados de la Es cosa sabida del público que nues nezuela estuviera capacitado para po luchar bajo su bandera y por sus tiranía de Gómez sino la de la eman- tra labor se desarrolla fuera y por ner en práctica tan bella teoría; des-PRINCIPIOS BASICOS. Fue el P. cipación del yugo de los mismos que eneima del campo de la política, lo graciadamente no lo está, ni se en-R. V. acusado de provocador, de di- hoy llaman a la unión a los explota- que no obsta para que denunciemos cuentra, easo de realizar un ensavo. sociador, de atentar contra la UNION dos para luego de conquistar el poder, la tendencia comunista de la mencio-con fuerzas suficientes para darle el sagrada que había permitido a Gó- continuar estorcionándolos como an- nada hoja volante. mez, enviando dinero a los caudillos, tes, se apresten a defender "la paneutralizar la emigración. A los tria", es decir sus intereses persona- pero creemos que la peor tiranía es No le consta al pasquín religioso miembros del P. R. V. se les llamó les amenazados y la posibilidda de su la de los partidos acéfalos, porque no que venimos refutando que el Partido PERROS RABIOSOS VENEZOLA bir al poder alejada ya para siem. se sabe a ciencia segura ni lo que pre Revolucionario Venezolano hava de NOS.

Iniciada la lucha armada en el interior mismo de Venezuela, indepen- finido a última hora? ¿Serán los robo y en la matanza". dientemente de los caudillos y direc- cínicos de la Unión Cívica Venezolahoy un hecho, pero no contra Gómez, nestar de todos los venezolanos, especomo había sido predicada anterior- rando los acontecimientos para tora organizar, dirigir y llevar a cabo nillados" de la Unión Civica; los que deas ya han tomado asiento en la con el acto de más trascendencia en el en bandadas corren tras los caudillos tro del territorio.

A la incapacidad de los "caudillos,

Desde que el P. R. V. se fundó, co-j generales y doctores" del exterior,

contra el P. R. V.

¿Cuál ha sido la actitud de esos

# denuncia las tendencias comunistas de nuestro partido

y doctores" de la "revolución" vene- ca y eficaz, es capaz de realizar y "Circula en Panamá un manifiesto des de "El Pueblo" ignoran lo que es zolana se fueron esfumando. El P. poner en vigor más luego todo su pro del partido revolucionario venezolano el comunismo, los fines que éste perimpreso en la imprenta "El Heraldo" sigue. De lo contrario no dijeran que De aquí que los traidores que ven y refrentado por la firma del Sr. Jo- "es un partido acéfalo que basa sus dar al pueblo venezolano la capaci- en el Programa del P. R. V. no solo sé Rafael Wendehake como Presi- proyectos en el robo y en la matan-

No somos amigos de los tiranos; los países capitalistas.

tores eternos del movimiento, en el na? ¿Serán los charlatanes de la fiesto aludido y, a decir verdad, no nos consta, no obstante su declaración exterior comenzaron los oportunistas Unión Ohrera Venezolana? No; és- encontramos la tendencia comunista, contraria, que "El Pueblo" es amigo y claudicantes a colocarse ellos mis- tos ya exteriorizaron de qué lado es- el rojo de que nos acusa el colega. de los tiranos. ¿Cuándo ha atacado mos en sus puestos, pero esa coloca- taban. Han sido aquellos que coque- Es cierto que luchamos por llevar a al tirano Juan Vicente Gómez? ción ha sido más rápida aún, después teaban con la "honradez" cubiertos Venezuela ideas renovadoras que han ¿Cuándo a Leguía? ¿Cuándo a Madel golpe de Curacao. La UNION es bajo el manto de la lucha por el bie- de ser vientos de redención para aque chado? Atacaba, sí, al extinto genellos pueblos explotados y oprimidos: ral Obregón lo mismo que al general que deseamos darle al país una orga Calles y los llamaba tiranos;pero esmente, pero sí contra el P.R.V., orga- mar puesto; son aquellos que dirigían nización más de acuerdo con las nece to se explica: ni Obregón ni Calles se nismo peligroso por su capacidad pa- desde la sombra los maniquies "ator- sidades del momento. Pero estas i- habían aliado al clero.

ciencia de pueblos monárquicos, más Bajo este título hemos visto publi- avanzados y más respetuosos que a-

> za". Ojalá, colega, el pueblo de vefrente a la reacción y hostilidad de

tenden ni qué resultados traerán sus robar y matar para poner en ejecu-¿Y quiénes son los que se han de- descabellados proyectos basados en el ción sus Principios Básicos; en cambio, a nosotros los directores de LA Hemos ojeado varias veces el mani CHISPA, órgano de ese Partido, sí

Para el grupo de fanáticos de "El Pueblo", los robos y asesinatos fremovimiento de Venezuela: la toma de pidiéndoles protección, urgiéndoles a desterrados a raiz del golpe de Cu-cuentes de los gobernantes de muchos armas en Curação, su transporte a que dejen de lado sus rencillas perso- ração? No ha sido la de incorporar- de los países de América nada sigterritorio venezolano y su acción den- nales para formar el bloque de lucha se en seguida al grupo de valientes nifican, cuando éstos marchan de braque está en Coro. Allí no han ido si- zo con el clero y le hacen participe (Pasa a la 2a. página) | del botin. Bella moral!....

LOS TRABAJADORES DE VENEZUELA DEBEN SEGUIR EL EJEMPLO DE NUESTROS COMPAÑEROS DE CURAÇÃO: HACER ELLOS LA REVOLUCION

LA DEFINICION FORZOSA ( Viene de la 1º Página )

no los miembros del P. R. V. y los obreros y campesinos que saben en donde está su bandera. Los energúmenos enemigos de Gómez se han cru zado de brazos ante la tiranía y esde la derrota de Urbina para cantar, con más entusiasmo que el mismo Gómez, la victoria de sus miedos y canalladas.

era luchar por el deslindamiento de campos, hoy es la de señalar sin conrevolución.

Nuestros compañeros de Curacao son encarcelados, sometidos en masa a una Corte Marcial por el sólo hecho de tener sen sus casas algunos ejemplares de "Libertad", o simpatizar con el movimiento que tuvo lugar en la isla. Las persecuciones contra los miembros del P. R. V. se llevan a cabo con el más desvergonzado de los encarnizamientos. Por cientos son en viados a Venezuela para que Gómez satisfaga en ellos su odio y venganza y ante la actitud de las autoridades de Curacao, manejos del imperialismo inglés para congraciarse con Gómez, ante la pasividad de algunos de los desterrados venezolanos, la agresividad de los más, el P. R. V levanta en alto su bandera de reivindicaciones y acusa ante las organizaciones del continente y del mundo el crimen del Gobierno de Holanda y ante los venezolanos presenta la reali dad de esta definición de campos como prólogo de la lucha que los explotados habráu de sostener dentro del país, triunfante el movimiento revolu cionario.

que lo derrotarían y allí dió el golpe, rio. pañero, aparecen veinte más que lo nen, como el trabajador de la ciudad, otra denominación legal. sustituyan. Gómez nunca se le ocurrió las pequeñas comodidades que a és- Sobre estas grandes masas explo-V. o. U. C. V. del camino de la lucha quiera de ropa a la semana.... y has Nada de emancipaciones imcompletas plidos en el pago de las cuotas fijas

Campesino del tutelaje del hacendado; y tiene para el latifundista la misma por la emancipación del Obrero de la

Las palabras han sido sustituídas pueblo y quienes contra él.

# Los Ultimos Sucesos Revolucionarios En favor de nuestros

#### Escoja su Puesto Cada Cual

temporizaciones a los enemigos de la lón. Esas noticias deben tomarse por las personas que no deseen autosorprenderse solamente como índice de que el fermento revolucionario existe en el bajalato venezolano. Y ailí donde aquél constituye una realidad, más tarde o más temprano, la dictadura cae y sienta su imperio un gobierno acorde con el sentir de la

> Partiendo del expresado concepto quitando todas las arandelas a las hinchadas informaciones que nos llegan, tenemos siempre que los representantes de la Revolución han hecho obra heróica en la tierra prostituída por el Bisonte. La actitud de Urbi- na'es de la hora presente. na, Nava y compañeros en Coro, que tuvo como corolario la muerte del jevuelta de Gabaldón, que, aunque dió al traste con muchos de sus vellen- leter a en el mundo. tes, sembró de cadáveres el sitio de acción en Portuguesa; y ahora, e

Vamos a referirnos, en globo, a los ataque de Delgado Chalbaud, López últimos sucesos revolucionarios que Méndez y Zuloaga Blanco, que causó han tenido lugar en Venezuela re- la fulmiriación lel temible Emilio tán pendientes de recibir la noticia cientemente. Lo hacemos en térmi- Fernández, gobernador del Estado nos genéricos porque no puede darse Sucre, demuestran que el triunfo facrédito de ninguna clase a las noti- vorece a los revolucionarios. En cacias circuladas por el gobierno go- da embestida de estos cae una cabemecista ni de las agencias interna- za de los sicarios de la tiranía, pre-Ya ha comenzado la lucha y ella cionales de información, pagadas con cisamente de entre los más crueles y durará muchos meses, años quién sa- el oro de la dictadura en todos los torvos. Tiempo vendrá en que tambe. Si anteriormente nuestra tarea pueblos de América donde rige este bién, gracias a una acometida unisistema, vale decir, en las cuatro- forme de todas las fuerzas militantes quintas partes del continente de Co- antigomecistas, rodará bañada en sangre la testa maldecida del tirano

> Ahora, lo que conviene es dejarse de esos gestos aislados; de esos provectos egoistas: de esas tendencias caudillescas, que tánto perjudican el objetivo de la Revolución. Cabe unificar todos los esfuerzos y todos los recursos para dar el golpe definitivo en que, de una parte, en el poder, queden los representantes de las clases desvalidas y explotadas, luchando por su redención, y de la otra, sometidos, siguiendo a la rastra basta que expien su culpa, los parásitos, los succionadores, los ladrones y crimi-

Cada cual escoja su pnesto y luche según les tácticas adoptadas por el fe de la plaza, general Lacié; la :e- P. R. V., écicas que pueden salvar el pais y la causa de la revolución pro-

D. H. Turner.

Por BALBINO ACOSTA.

El Golpe de Curacao ha demostrado. En Venezuela, como en la mayor importancia q' enalquiera de sus bes-

arbitrariedad del patrón, por la eman de la lucha hay que demostrar quiécipación del soldado del despotismo nes son y quiénes no son revolucionarios de verdad, quiénes están con el

por la acción. Allí en el propio campo (De "Libertad", México, D. F.)

de lo qué es capaz el P. R. V. y expli parte de los países de la América La- tías. Se le valora por el producto q' ca claramente por qué Juan Vicente tina, la clase campesina constituye la dan a su dueño. 25 cts. pagados en con fecha 2 de Julio, y han sido publi-Gómez mandó asesinar al compañero mayoría de la población. De aquí fichas los cuales tienen forzosamente cados por varios diarios y revistas Montenegro. Gómez ha dado prueba que sean las reivindicaciones agrarias que gastar en la pulperia de la "ha- extranjeros que reposan en nuestro de no ser tan tonto. A tiempo com· las que deban constituir la base del cienda", y un poco de caldo de yuca poder. prendió en dónde estaban las fuerzas programa de un partido revoluciona- con arepas es todo lo que reciben en | Quiza a estas actividades nuestras cambio del improbo trabajo que estan se deba el que el gobierno holandes pero no sabía que en un partido polí La clase campesina es entre las obligados a ejecutar. El régimen feu-suspendiera el estado de sitio y ordetico que lucha sinceramente por los clases trabajadoras la más esclavi- dal existe hoy como existió en la colo nara no continuar la persecución de intereses de su clase, muerto un comizada. Nuestros eampesinos no tie- nia. Las "encomiendas" tienen hoy nuestros camaradas.

asesinar a uno de los caudillos, en tos les proporciona su salario. El tadas es que el P. R. V. tiene que ellos siempre vió, con sobrada razón, obrero puede, al final de la labor dia- apoyarse, y es por esto que debe sus mejores aliados, los únicos que ría, reclinar sus huesos bajo el techo plantearle a los campesinos reivindipodrían desviar a las masas por me- del miserable cuartucho que le sirve caciones plenas. Ni emplastos refor- el deber en que se encucutran de asis dio de las organizaciones estilo U. O. de vivienda, cambiarse una vez si- mistas ni paliativos adormecedores. tir a todas las sesiones y de ser cumta asistir al cine una vez al mes pa- en donde la arbitrarledad del hacen- y de las extraordinarias. Ha llegado el momento de pregun- ra recrear el espíritu. Al trabajador dado perdura a través de nuevas forterratenientes.

CAMPO!

los campesinos pobres!

## copartidarios perseguidos en Curacao

Tan pronto como esta local tuvo noticlas do las injustas persecuciones de que eran objeto los obreros venezolanos,y muy principalmente los miembros del P. R. V., trasmitió los cables siguientes:

Confederación Sindical Latino-Ame rlcana

Montevideo.

Noticias Curação indican obreros ve nezolanos juzgaránse corte marcial venganza movimiento revolucionario3 venezolanos. Impónese protesta universal trabajadores.

Ramírez Astier, Secretario General del P. R. V., Panamá.

Confederación Sindical Unitaria, México, D. F.

Noticias Curacao indican obreros enezolonos juzgaránse corte mareial venganza movimiento revolucionarios venezolanos. Impónese protesta universal trabajadores.

Ramfrez Astier, Secretario General del P. R. V., Panamá.

Oficina Internacional Trabajo, Ginebra.

Impónese protesta organismos Pro-Trabajadores motivo juzgamiento ebtirai venezolanes Curacao perzegui dos inferamente.

Ramirez Astier. Secretario General P. R. V.-Pana-

Estas cables fueron despacharos

CON LOS MIEMBROS DE ESTA LOCAL

Records mos a nuestros compañeros

Perteuecer al Partido, con el sólo tar: CON EL P. R. V. o CONTRA rural le están prohibidos todos estos mas legales. La tierra para los campe movil de decir que se es revoluciona EL P. R. V. y esa pregunta la hacen lujos. Su cama es un poco de paja ba- sinos! Tai debe ser nuestra palabra rio no es lo que se necesita para acadesde los campos de batalla los miles jo el cielo y su único vestido un pan- de órden. La revolución no debe bar con Gómez y transformar la vida de venezolanos que bajo las banderas talón de lienzo que no se cambia has-contentarse con repartir las propie- de nuestro pueblo. Hay que luchar del P. R. V. dieron su primer grito de ta que el use lo ha dejado comple- dades del tirano y sus familiares, si- con energías, con fe inquebrantable guerra en momentos en que se apode- tamente inservible. Atado a un régi- no que debe confiscar las tierras de y no detenerse en esa lucha a reflexio raron del vapor Maracaibo para in- men feudal de explotación, el campe- todos los latifundistas explotadores nar sobre la probable o no probable vadir a Coro: A CARACAS, COMPA sino es considerado desde su nacimien para repartirla entre las campesinos e inmediata satisfacción del triunfo, NEROS. Por la emancipación del to como de propiedad de la hacienda pobres. El primer acto de la revo-sino con la clara visión del deber por lución debe ser la expropiación de los delante, que nos obliga a combatir sin descanso y hasta la última hora POR LA EMANCIPACION INTE- de nuestra existencia, mientras no GRAL DEL TRABAJADOR DEL haya desaparecido un tal estado de cosas, célebre por su carencia de Por el reparto de la tierra entre Principios y profundo desprecio de la libertad.

#### LA CHISPA

Periódico mensual.—Organo del Partido Revolucionario Venezolano Local de Panamá.

Editado en la Imprenta "El Heraldo".

Director ALO. RAMIREZ ASTIER.

Administrador: BALBINO ACOSTA

Redactores: EL COMITE EJECUTIVO LOCAL.

OFICINA: Avenida A No. 16.—TELEFONO: No. 1315.—APT. 291,

LEMA: Por el Predominio de las Ideas Nuevas Por la Emancipación Integral de la Clase Trabajadora... Por la Justicia Social.

#### LEY 59 DE 1926. (DE 8 DE DICIEMBRE)

Art. 18.—Toda persona podrá emitir libremente su pensamiento, de palabra o por escrito, por la imprenta o por cualquier otro medio, sin sujeción a censura previa.

Art. 22.—No habrá ideas punibles, sean religiosas, filosóficas, políticas, científicas o de cualquiera otra índole y, de consiguiente, no se podrá perseguir propaganda alguna de ideas expuestas sobre estos temas.

### Los miembros del P. R. V. ante el movimiento de los caudillos

Después de veinte años de tranquilo ostracismo y de llevar nna vida re galada en las grandes urbes: París, Nueva York, Habana, etc., los llamados caudillos de Venezuela, quienes durante toda su vida no han hecho otra cosa que vivir a costa del sudor del proletariado, unas veces desde el poder y otras en la oposición, como acontece ahora, han legrado llegar a un aparente acuerdo —disimulando cada cual sus grandes ambiciones— para efectuar un movimiento armado en contra del tirano Juan Vicente Gómez.

El capital necesario para emprender la acción, según rumores que no dejan de tener su fundamento lógico, lo han habido del imperialismo bri tánico que actualmente Incha desesperadamente contra el imperialismo yanki, para mantener la hegemonía sobre el petróleo en nuestro país.

El doctor Leopoldo Baptista, el más habil comerciante de nuestra política, despilfarró ochenta mil dólares que se le entregaron para hacer la revolución; Ortega Martínez, otro comerciante no menos artificioso para sacarle los diueros al pueblo, no pudo dar una explicación decente de la forma cómo había empleado los ciento cincuenta mil dólares que para el mismo fin le diera un rico hacendado de Puerto Rico; estos mismos candillos se gastaron malamente también ciento veinticinco mil dólares con que contribuyeran el general Mibelli y Félix Galavís; y otros han procedido de la misma manera, desacreditando por tanto a la revolución.

Cuando ya parecía casi imposible que pudieran obtener nueva ayuda, reunidos en París y con el apoyo, posiblemente, de un conocido petrolero venezolano con aspiraciones presidenciales que radica en Londres, resultan unificados - unicamente en la acción- atacando la plaza de Cumaná.

Ante esta situación, es un deber de todos los miembros del P. R. V. más, y, dado el reducido rendimiento inicuas explotaciones de que éstas reflexionar sobre los resultados que para el país traería el triunfo de los peones de hacienda por su es- han venido siendo objeto, se han dado tales caudillos: el mismo régimen político, la misma situación económica, tado precario de salud, ya que su a la tarea poco digna de propalar abiguales faltas de garantía para los trabajadores de la ciudad y del campo. Por tanto, no nos cansaremos de repetir, es un deber de los miembros del Partido considerar lo que significaría ese triunfo, y no dejarse llevar incons gro de que si el café bajara a 73 u cientemente del eutusiasmo que de momento pueda inflamarnos la mente 80 bolivares, ello sería de resultados viendo acercarse la caída de Gómez.

Una de nuestras mayores obligaciones en la hora presente es la de em- del centro. Dícese que ya los cacaprender una activa propaganda contra el objetivo de los candillos reaccio- hueros a los actuales precios no puenarios y en favor de los Principios Básicos de la Revolución y de los inte- den cubrir sus gastos y cuidar las hatereses de nuestro Partido, que son los intereses del pueblo; de la masa ciendas, y en efecto, desde hace tiem trabajadora. De esta manera los campesinos y los obreros, que son la po se nota la reducción del produccarne de, cañón de que se valen siempre los conspiradores oportunistas, irán to de esta almendra, lo que implica a la lucha no como mansos corderos, sino con pleno conocimiento de sus cierto abandono de las propiedades, dejaran de pertenecer al Partido, nos ectos y en un justo anhelo de reivindicación de sus derechos de clase. De sobre todo de las de limitada cose- vemos en la necesidad de hacer la mandarán: no esperarán como concesión generosa lo que éstos quieran pro- chab. meterle.

Aun cuando el Partido cuenta con bastantes miembros en los campos las declaraciones de la Cámara de fundadores del Partido Revolucionario de la lucha armada, principalmente en las montañas del Estado Falcón, y espera dentro de poco poder iniciar un vigoroso ataque a la tirania, los mercial, y por lo tanto económica, no tro de ese Partido, no pasa de ser un compañeros que quieran pueden aisladamente tomar participación en los movimientos organizados por los caudillos; pero sin perder de vista su compromiso con el Partido y esforzándose por divulgar nuestras palabras de exterior. La industria agríco a se hadel mismo. Nosotros nos hemos agruorden entre los cambatientes, buscando de este modo darle a tales movi- lla en decadencia, y sólo la pecuaria, pado en torno de unos principios que mientos un cariz netamente revolucionario.

POR LA EMANCIPACION DEL CAMPESINO DEL TUTELAJE DEL HACENDADO.

POR LA EMANCIPACION DEL OBRERO DE LA ARBITRARIEDAD CAPITALISTA.

POR LA EMANCIPACION DEL SOLDADO DEL DESPOTISMO DEL ro tal desverguenza no nos extraña-

POR LA JUSTICIA SOCIAL.

### "BRILLANTE" SITUACION DE VENEZUELA BAJO LA "SABIA" TU-TELA DEL GENDARME NECESARIO

De "La Prensa", de Nueva York, de los cantos eróticos. de fecha 27 de julio, tomamos lo si-

EL MES DE JUNIO FUE CASI NULO EN NEGOCIOS CON VENE ZUELA.

La Cámara de Comercio de Carácas, al analizar la situación comercial durante el mes de junio último,

manifiesta: "Como lo habíamos anunciado en la pasada revista, el mes de junio ha sido de negocios casi nulos y con una impresionante falta de lluvias que, agregadas a los motivos anormales subsistentes, no dan halagadoras esperanzas para el trimestre que se ini cia que es siempre el mejor del año. El interior del país se queja de la sequía y del ya iniciado encarecimien to de los granos: se espera que las lluvias del Norte alivien un poco las cosas; pero es triste que en plena época de invierno haya que esperar en las eventuales lluvias de fin de año. Sólo la región pecuaria del alto Apure ha iniciado algunos trabaios de ganadería, pero sin poder abastecer la demanda de compradores a fantástica banda de cuatreros no de Colombia, ya que en ciertos y 0-1 se corrigen esos males. portunos momentos hubo que retirar los caballos para evitar los robos de alguna banda de cuatreros que cometía sus fechorías en la frontera. De todos modos las operaciones efectuadas, o a punto de efectuarse, han da do excelentes resultados a los criaderos y puede decirse que la región pe cnaria es la única que hoy goza de un relativo bienestar, ya que la agrícola sufre cada día más del encarecimien to y escasez de brazos. El costo de cuido y de colección del café y del ca-

nimo y su rectitud de gobernante. Pe personalismo". ría, porque demasiado conocemos al la falsa propaganda emprendida por

nocivos para muchas zonas alejadas

El trabajo de los peones de hacienda rinde muy poco, en virtud de hallarse éstos mai de salud, pues casi todos son hombres palúdicos. Mas, qué le importan estas cosas al "General"? El, con tal de que sus potre ros marchen bien y sus fundos se vayan agrandando cada día por obra y gracia del despojo inicuo, nada tiene que ver con que los campesinos sucumban bajo las amenazas del mosquito y de las moscas venenosas; de la disentería, el paludismo, la tifoidea y otras enfermedades endémicas origi nadas por la falta de higiene y aguas

¿ Por qué no denuncia la "honorable" Cámara de Comercio de Caracas el motivo de que nuestros peones de hacienda se sientan impotentes para el trabajo? Por qué no indica la nece sidad de sanear aquellas regiones, de mejorar las aguas, de pagar más altos salarios para que puedan alimen tarse bien esos trabajadores y vivir con el confort indispensable?

Echandole la cu pa a las nubes y

### Propaganda Malévola

Los apellidados' caudillos, de Vene. zuela", que no pasan de ser audaces sargentones que lograron en determinados momentos imponerse por el brillo de sus chafarotes y debido a la ignorancia supina de las masas, temiendo que nuestra propaganda y divulgación de los Principios de la Revolución lleguen a restarle adláteres y abrirle los ojos a las masas cao ha venido aumentando cada día trabajadoras, con lo cual cesarían las gran mayoría son hombres palúdicos, surdas especies en contra de nuestro nos vemos amenazados con el pelipartido, para de ese modo impedir que engrosen nuestras filas.

Una de esas especies es la de que nosotros los miembros del Partido no somos más que instrumentos de las ambiciones del Dr. Carlos León, quien, según ellos, sueña con la Presidencia.

Como pudiera haber algunos tontos que así lo creyeren y que por ello siguiente declaración: "El Dr. León, Como verán nuestros lectores por si bien es cierto que es uno de los Comercio de Carácas, la situación co- Venezolano, no lo es menos que denes tan brillante como lo pregonan los miembro como cualquiera otro, someagentes de la tiranía venezolana en el tido a los reglamentos y disciplina aquella a la cual se dedica el Gral. hemos prometido sostener: de ninguna (?) Gómez, se encuentra próspera manera alrededor de un hombre. Ya No tardará el cervil PadreBorges en el Partido ha dado ejemplos prácticos declarar que Dios protege al "Gene- al respecto, que lo presentan como un ral", en premio de su corazón magná- organismo político divorciado de todo

Sea esta declaración un mentís a presbítero de las grandes orgías y los "caudillos" y sus ciegos adláteres.

### Los obreros venezolanos residentes en Curacao sí fueron atropellados por las autoridades locales, a raiz del movimiento de Urbina y Machado

Algunos días después del movimien gar. Pero es el caso que, en días pato armado que efectuaran en Curacao sados, el mismo "Panamá América" los revolucionarios venezolanos Rafael Simón Urbina y Gustavo Macha- sioneros venezolanos en Curação y q' do, con el fin exclusivo de apoderar- no es cierto que nuestros camaradas se del parque q' había en dicha antilla hayan sido maltratados por dichas e invadir territorio venezolano, la autoridades. La noticia la toma el local de Panamá del Partido Revolu- colega de un diario holandés, probacionario Venezolano recibió aviso por blemente por insinuaciones de algún correspondencia, y por pasajeros ve- súbdito de Guillermina, y da una exnidos del lugar de los acontecimien- plicación al público, más o menos en tos, de que los obreros venezolanos estos términos: "Como este periódique por no haber participado en el eo ha informado anteriormente según movimiento se encontraban aun en datos que le fueron suministrados, el territorio, eran atropellados por las fuerzas holandesas recién llegada en el acorazado que para impedir nuevas insurrecciones envió el Gobier no holandés.

drillas de agentes de Juan Vicente unicamente nos guía un espíritu de zaleños, andaban por las calles en dicho órgano". El colega bilingüe, pañola, recesitamos que todos los cidad que el último de sus soldados; busca de los venezolanos trabajado- para complacer a la persona intere- hombres que llevan alguna luz en el y esto lo sabe nuestro pueblo que es res y los denunciaban a la policía mi sa en el buen nombre de las autorida-|cerebro la derramen sobre nuestras el que combate. litar, y ésta los capturaba inmediata. des holandesas de Curacao, se permimente, como si fuesen criminales, pa- te dudar de la veracidad de nuestros ra recluírlos en uno de los fuertes de informes. (Gracias, colega!) la plaza, en el que se les suministraban malos alimentos y una escasa ra- la hora presente pueden muy bien sóción de agua. Sabido es que allí el lo 14 venezolanos hallarse privados agua no es abundante. Convencidos de libertad en aquella isla, continúa los miembros del P. R. V. de la cer- afirmando que SI FUERON ATROtidumbre de tales informes, protes- PELLADOS LOS OBREROS VENEtó éste por tamañas injusticias ante cliZOLANOS DE CURAÇÃO DESPUES Cónsul de esta ciudad, envió cables a DE LOS SUCESOS DEL MES DE S. M. la Reina y pliego de protesta JUNIO; QUE EL NUMERO DE PRI al Exemo, señor Ministro de Relacio- SIONEROS PASABA DE CUARENnes Exteriores, y así mismo trasmitió cables a varias organizaciones o- HAN SIDO ENVIADOS A NUESbreras del mundo, encareciendo una TRO PAIS PARA QUE SEAN SAacción conjunta en favor de los compañeros perseguidos injustamente.

Estas actividades de nuestra local fueron divulgadas en el periódico "Panamá-América", de esta capital, y pasaron muchos días, acaso más dades de Curacao con respecto a los de un mes, sin que se desmintieran los atropellos denunciados. El mismo señor Sasso, cónsul de Holanda, aceptó en conversación tenida con algunos de nuestros miembros que el Panamá. número de detenidos venezolanos no Muy se nor mío: pasaba de 35 o 40, que serían juzgados de acuerdo con las leyes del lu-

#### NUEVOS DIGNATARIOS

esta local en los Salones de la Socie- venezolanos y muy particularmente exterior. Pero el deber del P. R. V. za su amigo, dad "Hijos del Trabajo", se procedió a nombrar la directiva de acuerdo con los estatutos reformados que actualmente rigen, quedando ésta organizada en la forma que sigue:

COMITE EJECUTIVO

Jesús M. Núñez, Aristides Molero, Diógenes de la Rosa, J. R. Wendehake; Alo. Ramírez Astier, Balbino Acosta, Ignacio Martinez.

SECRETARIADO:

Secretario General: P. R. Wendeake Secretario Tesorero: Jesús M. Núñez

da la noticia de que sólo hay 14 prique los obreros venezolanos eran maltratados en Curacao por las autoridades del lugar después del sublevamiento de Urbina, Machado y otros revolucionarios damos esta noticia Según nuestros informantes, cua- tomada de un diario holandés, ya que Gómez —gran amigo del ex-Gober- justicia, y toda vcz que no tenemos nador de la Isla— y de negros cura- por qué dudar de la honorabilidad de

Pero esta local, que acepta que a TA Y QUE MAS DE DOSCIENTOS CRIFICADOS POR EL TIRANO I-RACUNDO.

A continuacion publicamos una car ta que puede dar idea del estado de ánimo en que se hallaban las autorivenezolanos residentes allí.

+\*+

Curacao, Junio 29 de 1929. Señor....

que ha podido tener funestas conse-guido el triunfo, continuar la explota plotadores. cuencias para mí, pues la ciudad es- ción de nuestro pueblo, para reponer A LA CHISPA le toca en gran el cable y en el correo y los ánimos plotación y que se halla un tanto me parte esa campaña. En la sesión última celebrada por están aquí excitados en contra de los noscabada con su permanencia en el dos nuestros compañeros. Lo abrade su amigo.

> Hay muchos venezolanos presos y serán juzgados por una corte marcial. bles resultados que ella está produ-La vigilancia es extrema y la menor imprudencia puede costar muy caro.

Yo no vi a ninguno de sus amigos, ni supe que estuvieran en ésta. El golpe fue inesperado y salieron esa misma noche.

Las noticias que han llegado aqui no son favorables; la situación parece un poco difícil pues el país no ha correspondido a los esfuerzos. Le agradecería que no me escribiera ni ta. me trate este asunto mientras no reciba noticias mías; y de ningún mo- ria, que sólo acusa con las pruebas Secretario de Actas: Balbino Acosta do enviar cartas para ellos. Sin otro en la mano.

**VOCES DE ALIENTO** 

Alo. Ramírez Astier, Panamá.

Mi muy estimado amigo:

eontecimiento.

masas, a fin de que éstas no se dejen explotar más.

Verdadero y legițimo orgullo es para nosotros el que la iniciación de la revolución venezolana sea obra de la tan de ellos. Madero no era militar propaganda de nuestro Partido.

ignorancia de la masa, empieza a derrumbarse a los golpes de esta propaganda, viendo que la táctica de insultos y de amenazas adoptada en un tion; y valiéndose de la inexperiencia ereados y educados en el medio mefítico de nuestra política, no creen peran todo de la fuerza de la espada la actividad en combatir a Gómez, que es la única causa de nueses evitar ésto, y redoblar nuestra pro paganda, ya que vemos los favora-

Por eso la aparición de LA CHIS-

particular y deseándole bienestar que do su atenta

A. de S.

No publicamos otras cartas para no comprometer la situación de nuestros amigos de aquella antilla. Por lo pronto pensamos que con esto bas-

El P. R. V. es una organización se-

México, D. F., 21 de julio de 1929. [PA no ha podido ser más oportuna y estoy seguro de que los caudillos la han visto como una catapulta más contra sus bamboleantes muros.

Es necesario llevar al criterio de Sin ninguna de usted a qué referir- nuestros inexpertos jóvenes, que el caudillaje de nuestro País está com-La aparición de LA CHISPA, que pletamente desprestigiado, por su es uno de los esfuerzos más merito-[ineptitud e incapacidad; que ninguno rios que pueden hacerse en favor de de ellos es capaz de nada bueno; que nuestro Partido y, en consecuencia, sólo aspiran a seguir explotando nues del pueblo venezolano, ha producido tras elases humildes y que no los neen mi tal entusiasmo que no puedo cesitamos para nada, porque ellos no menos de felicitarlo a us lespecial serán capaces de derribar a Gómez. mente, y a toda esa Loca por tal a- Que lo único que puede derribar a Gó mez es la organización de nuestras En estos momentos únicos quizá masas y la unidad de nuestra acción. para nuestro País, porque se ha ini- El prestigio militar que ellos se atriciado en él la revolución económico-buyen no existe, porque en nuestro social que lo transformará por com- pais no hay militares, ellos mismos pleto y que hará que él represente en se han formado al calor de nuestras la etapa actual el mismo papel que revueltas, y sin capacidad ni preparepresentó en la iniciación de la inde- ración han ido al combate, cuando espendencia de la América de hable es- to ha sucedido, con la misma capa-

Tal vez las revueltas que se han sucedido en Venezuela hayan necesitado de tan inútiles y peligrosos elemen tos; pero las revoluciones no necesiy derribó al hombre que era conside-El caudillaje, que siente que la base rado como un coloso en uno de los de su poderío, que no era otra que la países más guerreros de la tierra, que contaba con un poderoso ejército y con verdaderos militares de es-

Es necesario llevar al criterio de principio contra nosotros no le ha esos jóvenes, que la única fuerza que dado resultado, ensaya ahora la jesui puede deribar a una tiranía es la fuer za de las ideas, la fuerza de un ideal; de algunos de nuestros jóvenes, que y esto no es lirismo, la historia nos

El P. R. V. no delata a nadie ni se en la fuerza de la masa y sólo lo es- opone a que todos los venezolanos, sin excepción, vayan a combatir a Gómez, da, les han inculcado, que el único ni les pone obstáculos de ninguna cla medio de derribar la tiranía y de se a los que tal hagan; pero faltaría transformar el País, es concentrar to a su deber si no le hace conocer a la masa·los hombres que van a explotarla; si no despierta su conciencia tros males, sin preparar para nada a y si no pone todos los medios para las masas, a fin de que éstas vayan que esa masa vaya al combate conscomo siempre ciegamente a la ma- cientemento y no como un instrumen-Hoy he recibido us carta del 14 tanza, y poder ellos, una vez conse- to ciego de sús especuladores y ex-

tá en estado de sitio, hay censura en la fortuna que formaron con esa ex-! Con un abrazo fraternal para to-

Carlos LEON.

Trinidad, 20° de julio de 1929. Compañeros de la Local de Panamá, Apartado 291.

Panama.

Queridos compañeros:

Hoy hemos recibido el primer nómero de LA CHISPA, una nueva batalla ganada a la Tiranía y a la Dictadura de los Explotadores. Los felicitamos por el éxito alcanzado. 

Con un saludo fraternal a todos los compañeros de esa Local.

Por la Justicia Social.

Eduardo MACHADO. Srio. de Correspondencia.